

DE *SALTUS* A *AGER*: TRANSFORMACIONES EN EL PAISAJE SURESTINO EN LOS SIGLOS XVIII-XIX

*Julián Pablo Díaz López**

RESUMEN

El objetivo fundamental del presente trabajo es el análisis de algunos de los factores que provocan transformaciones sustanciales en el paisaje del sureste árido de la Península Ibérica en los siglos XVIII y XIX. La escasa ocupación humana a lo largo de las épocas medieval y moderna permitió que el paisaje del sureste árido de la Península Ibérica presentara amplias extensiones de tierra sin cultivar, cuyo único aprovechamiento era el pastizal. Esto generará un importante aprovechamiento ganadero basado en la trashumancia. Desde comienzos del XVIII, se va a desarrollar un proceso roturador que tiene como consecuencia cambios importantes en las formas de posesión, de ocupación y de explotación del paisaje surestino. En definitiva, como consecuencia de una serie de factores que transforman radicalmente las condiciones de vida de sus habitantes al final del Antiguo Régimen, cambian las relaciones establecidas entre el hombre y el medio que le rodea, y, al tiempo, va transformándose el propio medio.

Palabras clave: Paisaje, Pastizales, Trashumancia, Roturaciones, Península Ibérica, Sureste, Almería.

* Dirección científica: Grupo de Investigación Andalucía Oriental y su relación con América en la Edad Moderna. Universidad de Granada.